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Nuestro presidente no tiene ningún interés en respetar la 
autonomía de los poderes de gobierno ni de los órganos 
constitucionales. Desde que inició el sexenio, la búsqueda 

por dominar los tres poderes fue clara; el poder legislativo lo 
tenía amarrado con mayoría en ambas Cámaras, pero el poder 
judicial parecía una batalla más complicada.

Parecía más complicada porque no había manera sutil de 
inmiscuirse en éste poder, a diferencia del legislativo, donde 
fue mediante el voto popular y coaliciones. Esto no le importó 
al presidente, y sabiendo que contaba con una popularidad que 
le permitiría absorber el golpe, en marzo se nombró a Yasmín 
Esquivel Mossa como ministra de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación.

Con este nombramiento, el presidente López Obrador consolidó 
su victoria sobre el poder judicial, ya que la ministra Esquivel 
Mossa es esposa de José María Riobóo, asesor del presidente y 
de los principales encargados del proyecto del nuevo aeropuerto 
internacional.

Muchos pecamos de ingenuos y pensamos que el hambre de 
poder de Andrés Manuel se había saciado, pero postró su vista 
sobre los órganos autónomos constitucionales. Estos institutos 
son los que crea nuestra Constitución para ejercer alguna tarea 
en específico, que por lo delicada de ésta es necesario que sean 
independientes del gobierno para que haya mayor certeza sobre 
el trabajo que desempeñan.

Así, nuestro presidente sometió a la Comisión Reguladora de 
Energía en un bochornoso proceso en el que presentó una terna a 
los legisladores, estos le rechazaron todos los candidatos por no 
estar capacitados para el puesto, y luego el presidente presentó 
la misma terna a sabiendas que si se la volvían a rechazar, él 
elegiría a quien le plazca.

Al Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación no lo 
sometió, lo destruyó.

El último desplante de Obrador contra los organismos autónomos 
fue la toma de la Comisión Nacional de Derechos Humanos hace 
unos días. Fue un triste episodio para la democracia mexicana, 
ya que los legisladores de Morena, bajo instrucciones de 
Andrés Manuel, faltaron a toda legalidad invistiendo como 
ombudsperson a Rosario Piedra, quien no contaba con los votos 
para ser aprobada, ni cumple con las características que estipula 
la ley para ocupar la titularidad de la CNDH.

¿QUÉ MÁS VAMOS 
A AGUANTAR?

LA REVISTA PENINSULAR 

EDITORIAL 
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Una vez sometida la Comisión Nacional de Derechos Humanos, 
sigue la joya de la corona, el Instituto Nacional Electoral. Esta sería 
la nueva gran victoria de López Obrador de cara a las siguientes 
elecciones, porque le permitiría afianzar el siguiente proceso.

Ya no podemos pensar con ingenuidad. El presidente López Obrador 
ha demostrado su interés por controlar los órganos autónomos 
y usarlos a su favor múltiples veces. Decir que usaría su poder 
sobre el INE en los próximos comicios no es una exageración, 
sino un pronóstico fundamentado en su actuar durante la actual 
administración. Suenan recortes de presupuesto, reducción de 
consejeros, y hasta la destitución del titular Lorenzo Córdova.

Ante lo planteado me surgen dos preguntas.

Si fueron capaces de violentar plenamente la ley para imponer a 
Rosario Piedra en la CNDH, ¿de qué más son capaces?

Y viendo la reacción de los mexicanos, ¿qué más vamos a 
aguantar?
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- Quiebra inminente en el Isstey
- Buen fin
- Audiencia de Gordon Sondland sobre destitución a Trump
- Deforestación en el Amazonas

Por Baltasar Barbolla

- Parece que el gobierno estatal ya 
definió la narrativa con la que llevará 
el tema. - dijo la empresaria a la mesa, 
en referencia a la crisis financiera que 
se vive en el Instituto de Seguridad 
Social de los Trabajadores del Estado 
de Yucatán, abriendo la plática 
semanal en el restaurant Balmoral 
- Esta semana se publicaron, en uno 
de los periódicos yucatecos de mayor 
difusión, las declaraciones de la 
secretaria general de gobierno, María 
Fritz Sierra, y la titular del ISSTEY, 
Isabel Rodríguez Heredia, sobre la 
inminente quiebra del instituto que 
encabeza esta última. Con frases 
como “tomar al toro por los cuernos”, 
“dejar de patear la lata”, y “asumir costo 
político” la actual administración 
deja en claro que su estrategia es 
enfrentar el problema con el  énfasis 
que las administraciones pasadas no 
lo hicieron, y martirizarse para ganar 
simpatía ante la ciudadanía para 
este costo político que ya asume sea 
menor.

- Las funcionarias compartieron que 
actualmente el instituto cuenta con 
una reserva de poco más de cuatro 
mil quinientos millones de pesos, lo 
que se divide en quinientos millones 
en reservas líquidas, seiscientos 
millones en inversiones, y tres mil 
trescientos millones en terrenos. 
Según las funcionarias, las pensiones 
de los jubilados están en riesgo 
porque las reservas líquidas solo 
alcanzan para cubrir hasta el año 2021. 
Plantearon dos soluciones que según 

ellas no serían viables, ya que una 
implicaba vender los terrenos que se 
tienen, que por las dificultades de la 
operación es inviable; y que se hagan 
aportaciones extraordinarias para 
cubrir las pensiones, pero también 
es inviable porque representa dos 
mil quinientos millones de pesos 
anuales.

- Entonces, ¿no hay quiebra? Si hay 
como solucionar el problema con el 
mismo patrimonio del instituto, por 
más complicado que sea la operación, 
entonces no hay quiebra. Pero 
suponiendo que sí es inminente como 
dicen las cifras de las funcionarias, 
entonces no tiene mucho sentido 
decir que ésta administración “tomará 
al toro 

La secretaria general de gobierno, María Fritz Sierra, y la titular 
del ISSTEY, Isabel Rodríguez Heredia, en entrevista con un 

rotativo local.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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por los cuernos” o “dejará de patear 
la lata como antes” porque no es 
como que el gobierno de Mauricio Vila 
haya tenido otra opción; así hubiera 
sido él el gobernador o cualquier otra 
persona, es un problema que se tenía 
que ver ya. Bueno, eso es lo que dicen 
sus números. - reflexionó el político.

- La verdad es que sí parece que el 
gobernador yucateco le ha aprendido 
algo a su buen amigo Andrés 
Manuel López Obrador al señalar a 
las pasadas administraciones por 
los problemas actuales; Vila con 
mucho más sutileza y prudencia 
que el presidente. Por ejemplo, el 
actual gobierno ha señalado a las 
dos pasadas administraciones por 
los problemas en el ISSTEY, pero no 
menciona a la anterior a estas, tal vez 
porque comparten colores de partido, 
o porque el entonces gobernador es 
hermano de su mejor ficha, Cecilia 
Patrón.

- Yo igual he podido seguir la noticia, 
- comentó la abogada, y continuó - y 
si bien es cierto que no han faltado 
los señalamientos y recriminaciones, 
también es cierto que ya hay una 
línea de acción trazada por parte de 
la administración para abordar el 
problema. Fritz dijo que lo primero 
que se tenía que hacer era encarar el 
problema, según ella el gobernador 
ya dio este primer paso, el segundo 
es ponerse de acuerdo con los 
sindicatos, y el tercero es presentar 
la propuesta al Congreso. Así, según 
la secretaria general de gobierno, 
se resolvería el problema; visión 
bastante simplista, pero al menos 
hay ruta trazada.

- Donde se complicará más el asunto 
será a la hora de conciliar con los 
sindicatos, porque los argumentos 
que las funcionarias compartieron en 
la entrevista al periódico dejan mucho 
que desear. - aseguro la empresaria - 
La secretaria de gobierno dijo que no 
concebía el seguro de cesantía, que 
consiste en devolverle al trabajador 
que se jubila el cincuenta por ciento 
de sus aportaciones. Se me hace un 
comentario de mal gusto, ya que a 
fin de cuentas esas aportaciones 
son dinero que se les quita a los 
trabajadores, del que deberían 
poder disponer cuando quieran. 
Tampoco estoy de acuerdo con los 
comentarios de Rodríguez Heredia 
al criticar los ascensos hechos 
en las administraciones pasadas, 

porque plantea que está mal que 
un trabajador que por décadas ha 
ganado dos mil pesos, se jubile 
con más dinero por asensos en sus 
últimos años. Por la poca sensibilidad 
como se expresó Rodríguez, pareciera 
que no cree en el crecimiento laboral 
o profesional.

- Estoy de acuerdo, las funcionarias 
hablaron sobre el fondo del asunto 
con nula sensibilidad. Cuando 
hablaron de la edad de jubilación, 
si bien era su argumento más 
fuerte, lo plantearon de una manera 
retrógrada limitando a la persona a 
ser considerada únicamente como 
un medio de trabajo al decir que 
los cincuenta años son “la plena 
edad productiva” aunque la persona 
haya empezado a laborar desde los 
dieciocho años. Sin embargo, esta 
insensibilidad se quedó corta cuando 
abordaron el tema de las pensiones. 
Primero criticaron que las pensiones 
se puedan heredar a los hijos no 
mayores a veinticinco años, una vez 

que fallezca el cónyuge que heredó 
primero la pensión. Dijo Rodríguez 
Heredia que estaba mal porque los 
veinticinco años las personas ya 
estaban grandes como para recibir la 
pensión y podían trabajar.

- Con todo respeto para la titular del 
ISSTEY, que sus sobrinos o primos de 
veinticinco años puedan sostenerse 
a sí mismos, no significa que todos 
los jóvenes del Estado estén en las 
mismas condiciones y tengan las 
mismas posibilidades para valerse 
por sí solos. - intervino el editorialista 
- Sin duda es una visión simplista e 
insensible.

- Pero no acaba ahí, la funcionaria 
también arremetió contra los 
jubilados que se casan con personas 
más jóvenes, pues heredan la pensión 
por más tiempo. Hizo mención de 
señores mayores de ochenta años 
que se casan por lo civil con señoras 
de cuarenta, y al morir, las señoras 
gozan de la jubilación por lo que les 
queda de vida.

- Serán discusiones complicadas 
las que el Gobierno tendrá con 
los sindicatos si entran con esta 
postura; además, los trabajadores 
llevan molestos varias semanas por 
esta situación, han rechazado las 
opciones que les han dado, y se 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El presidente de la 
Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo 
(Concanaco), José Manuel 
López Campos.
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han manifestado en las calles para 
que se les respeten sus derechos. El 
gobierno estatal presentó una fuerte 
estrategia de imagen y reputación, 
pero le faltó mucho en el fondo del 
problema. - concluyo el político
 

.  .  .
 
- ¿Aprovecharon a comprar algo en 
este Buen Fin? - preguntó a la mesa 
el consultor - Yo estuve saliendo con 
la familia estos días, y vi más gente 
que el año pasado; las personas han 
respondido bien a este proyecto 
enfocado a reactivar la economía con 
estímulos para el consumo.

- Viste bien, - le confirmó la reportera 
- el presidente de la Confederación 
de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco), José 
Manuel López Campos, confirmó 
que en esta novena edición del Buen 
Fin, que tuvo lugar del quince al 
dieciocho de noviembre, hubo una 
mayor afluencia de consumidores, 
ya que se superó la expectativa 
de recaudación que era de ciento 
dieciocho mil millones de pesos, y se 
recaudaron aproximadamente ciento 
veinte mil millones. También hubo 
muchas más empresas participantes 
este año, López Campos compartió 
hubo noventa y seis mil solicitudes de 
registro, lo que equivale a doscientos 
mil establecimientos, treinta por 
ciento más que los que participaron 
el año pasado.

-El yucateco también confirmó en 
una entrevista para El Universal que 
hubo un considerable aumento en el 
comercio electrónico con respecto al 
año pasado, y que también se usaron 
veinticinco por ciento más las tarjetas 
de crédito. - complementó el político
- Hablando de yucatecos, ¿cómo le fue 
a Yucatán este buen fin?  - preguntó 
el editorialista mientras nos miraba a 
mí y a nuestra amiga empresaria.

-Bastante bien. - contestó la 
empresaria - Michel Salum Francis, 
presidente de la Cámara Nacional 
de Comercio, Servicios y Turismo en 
Yucatán, anuncio que se superó la 
meta de 7 mil millones de pesos en 
derrama económica, pero aún no se 
tiene el dato exacto de por cuánto. 
De igual manera, compartió que en 
los primeros tres días del Buen Fin 
hubo aumentos en ventas de entre el 
cincuenta y el cien por ciento en los 
establecimientos, y que personas de 

Quintana Roo y Campeche fueron a 
aprovechar el Buen Fin a Yucatán.

-Esta idea fue muy criticada en 
un principio por supuestas falsas 
promociones, pero gracias a la 
Procuraduría Federal del Consumidor 
se ha consolidado como un proyecto 
serio. - opinó la abogada - La 
PROFECO ha hecho un trabajo eficaz 
identificando estos casos de estafas, 
y hasta haciendo valer todas las 
promociones que se presenten, como 
las teles vendidas a tres pesos en 
Ciudad de México por errores de 
etiquetado.

- Coincido en que el Buen Fin se 
ha posicionado como fecha de 
oportunidad para los mexicanos, 
pero me gustaría ver que en un 
futuro esté complementada con 
campañas de educación fiscal y de 
ahorro. - propuso el escritor - Hay 
problemas económicos, y de esta 
manera se pueden aliviar; pero 
también hay problemas en el sistema 
de pensiones, por lo que también 
deberíamos estar hablando más de 
ahorrar.
 

.  .  .
 
Comentamos en la mesa la 
comparecencia que el Embajador de 
Estados Unidos de América ante la 
Unión Europea, Gordon Sondland, 
tuvo ante el Comité de investigación 

en contra de Donald Trump por el uso 
discrecional de recursos del Estado, y 
por invitar a una nación extranjera a 
intervenir en su política interior.

- Este ha sido, y será, el testimonio 
más importante de esta fase de 
investigación. A diferencia de los 
demás testigos que basan sus 
comentarios en lo que escucharon 
de otras personas, Sondland asegura 
haber hablado personalmente con el 
presidente Trump, y recibir órdenes 
para presionar a Ucrania. Sin duda, lo 
más relevante que dijo fue que si hubo 
quid pro quo, y que los funcionarios 
cercanos a Trump sabían de esto. - 
planteó el analista.

- ¿Qué significa quid pro quo? - 
preguntaron en la mesa.

- Es una frase que se usa cuando 
alguien hace algo a cambio de otra 
cosa. - respondió el analista - En este 
caso, Trump condicionó la visita a la 
Casa Blanca del presidente de Ucrania 
y apoyos monetarios para defensa a 
este país, a cambio que investigaran 
a una empresa energética en la que 
trabaja el hijo de Joe Biden. Sondland 
también mencionó a Rudy Giuliani, ex 
gobernador de Nueva York y consejero 
de seguridad de López Obrador 
cuando fue jefe de gobierno, como 
principal operador de Trump respecto 
a este tema.

El presidente de EUA, Donald Trump y el embajador d
e ese país ante la Unión Europea, Gordon Sondland.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
- Fue un duro golpe para Trump y los 
republicanos, ya que estos últimos 
propusieron a Sondland como 
testigo. Esperemos a ver que aportan 
las últimas comparecencias para 
saber cómo culminará este histórico 
proceso.
 

.  .  .
 
- Hace unos días leí una nota sobre 
la deforestación en el Amazonas que 
me preocupó por las repercusiones 
que tendría en nuestras vidas, y lo 
poco que podemos hacer al respecto. 
-compartió a la mesa nuestro amigo 
escritor - En la nota se afirmaba 
que la Amazonas brasileña había 
perdido más de nueve mil setecientos 
kilómetros cuadrados de vegetación, 
lo que representaba más del treinta 
por ciento de lo registrado el año 
pasado; es la peor cifra en una 
década.

- Nueve mil setecientos kilómetros 
cuadrados es una extensión 
considerable, es aproximadamente lo 
que mide Puerto Rico, por ejemplo. - 
comentó el consultor

- ¿De quién son esos datos? - le 
preguntó la reportera al escritor

- Los presentó el Instituto Nacional 
de Investigaciones Espaciales en el 
estudio que publica periódicamente 
para mostrar los cambios que ha 
habido en la selva amazónica. - 
respondió el escritor - Algunos seguro 
han oído de este instituto, porque 
figuró en medios al ser criticado por 
Jair Bolsonaro, presidente de Brasil.

- Si no me equivoco, Bolsonaro 
incluso despidió al director de 
éste por discusiones sobre temas 
ambientales. - complementó el 
editorialista - El presidente brasileño 
se ha ganado la imagen ante el mundo 
del mayor anti-ambientalista, y no es 
un título que se le imponga porque 
si, sino porque es una realidad que la 
deforestación en Brasil ha acelerado 
en sus meses de gobierno.

- Por esto sus políticas preocupan a 
comunidades indígenas que habitan 
el Amazonas, a Organizaciones No 
Gubernamentales enfocados a la 
ecología y la sustentabilidad, y a la 
comunidad internacional. - planteó 
la abogada - Los ministros de Medio 
Ambiente de administraciones 
pasadas fueron los primeros en 

advertir que el actual gobierno 
pretende desmantelar todo lo que 
se ha construido para proteger y 
restaurar al Amazonas. Desde el año 
de 1995, cuando la deforestación en 
esta zona alcanzo un límite crítico 
(tres veces más deforestado que 
ahora), se empezaron a implementar 
medidas para mitigar este problema. 
Se dio protección a tierras indígenas 
para que no pudiesen ser explotadas, 
se permitió que solo el veinte por 
ciento de la parcela pueda ser usado 
para sembrar, y se reforzó el órgano 
de inspección y vigilancia para hacer 
valer estas disposiciones.

- Las ONGs se sumaron a estas críticas 
al gobierno de Bolsonaro, asegurando 
que durante la actual gestión se están 
promoviendo los delitos ambientales, 
y la violencia contra los indígenas 
nativos del bosque. Por ejemplo, el 
Fondo Mundial para la Naturaleza 
(WWF) advirtió que nunca que se 
habían puesto tan pocas multas por 
delitos ambientales como ahora. - 
dijo el analista

- A Bolsonaro se le podrá tachar 
de mucho, pero difícilmente de 
mentiroso. Desde campaña ya había 
asegurado que no le daría nada de 
dinero a las ONGs para el cuidado del 
medio ambiente, e incluso prometió 
salirse del Acuerdo de Paris, como 
hizo Donald Trump, pero no pudo por 
las presiones de la Unión Europea.

- El Acuerdo de Paris, para quien 
no sepa, es el principal tratado 

internacional en materia de Medio 
Ambiente en el que la gran mayoría 
de los países asumen compromisos 
para combatir el cambio climático. - 
explicó la abogada.

- Así es, amiga abogada. De hecho, 
Francia es quien lidera a los países 
europeos en las exigencias a Brasil, 
poniendo como puntos de presión 
el retiro de apoyos económicos y la 
renegociación del tratado comercial 
UE-Mercosur.

-Las bondades del Amazonas no son 
exclusivas de los países sobre los 
que se asienta, sino que impactan en 
todo el globo; por algo se dice que es 
el pulmón del mundo. Por esto decía 
en un principio que me preocupaba 
las repercusiones que tendrán los 
incendios masivos y la explotación 
comercial en el Amazonas. Ahora 
ya son más perceptibles estas 
alteraciones al medio ambiente. 
También comenté que me 
preocupaba porque no podíamos 
hacer mucho al respecto, y eso es 
por lo que comentan; Bolsonaro tiene 
una visión cerrada de sus políticas 
gubernamentales, y ni la ciencia 
parece poder persuadirlo de cambiar 
su postura. Normalmente diría que 
un gobierno que da la espalda a la 
ciencia y la verdad está condenado a 
la destrucción, pero esta frase no es 
suficiente para dimensionar el caso 
de Brasil, ya que al tener el Amazonas 
no solo se destruyen ellos, sino que 
nos destruyen a todos. - concluyó el 
escritor.
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YUCATÁN:
SEGURIDAD Y CONFIANZA 

1er. Lugar en capacitación de sus policías 

EspecialEspecialEspecial

Especial / La Revista 

De acuerdo con los resultados del sexto 
Diagnóstico Nacional sobre las Policías 
Preventivas de las Entidades Federativas, 
realizado por el Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (Sesnsp), Yucatán ocupó el primer 
lugar en cuanto al porcentaje de policías 
capacitados del país en la “Función 
policial y su eficacia en los primeros actos 
de investigación”.

YUCATÁN REGISTRA 2 POLICÍAS 
POR CADA MIL HABITANTES, 

CASI EL DOBLE DEL PROMEDIO 
NACIONAL, LO QUE LO 

CONVIERTE EN UN ESTADO 
SEGURO Y LIBRE DE VIOLENCIA.
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EspecialEspecialEspecial

Asimismo, la entidad cuenta con 
el mayor porcentaje de policías 
capacitados en el país, al tiempo que 
registra 2.0 policías por cada 1,000 
habitantes, es decir, casi del doble del 
promedio nacional, lo que propicia que 
se caracterice como un estado seguro 
y libre de violencia, como resultado 
de las estrategias impulsadas por el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal en 
conjunto con la sociedad yucateca.

De acuerdo con los resultados del 
sexto Diagnóstico Nacional sobre 
las Policías Preventivas de las 
Entidades Federativas, realizado por 
el Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (Sesnsp), 
con corte al mes de junio de 2019, en 
Yucatán el 92.3% de los policías ha 
cursado el taller “La función policial 
y su eficacia en los primeros actos 
de investigación”, cifra superior al 
porcentaje nacional de 54.8%, por lo 
que ocupó la primera posición entre 
las entidades con mayor porcentaje en 
México.

El mismo reporte destaca que Yucatán 
ocupa el tercer lugar por registrar 2.0 
policías por cada 1,000 habitantes, 
cifra superior al estándar mínimo de 
1.8 policías por cada 1,000 habitantes 
que estableció el Consejo Nacional de 
Seguridad Pública y casi del doble del 
estado de fuerza a nivel nacional de 1.05 
policías por cada 1,000 habitantes.

Además, el estado ocupa las posiciones 
4 y 6 entre los que tienen mayor 
porcentaje de policías que han tomado 
los talleres “Investigación criminal 
conjunta” y de “Función del primer 
respondiente”, respectivamente; 
además, dichas capacitaciones forman 
parte de las actualizaciones al que 
debe someterse el estado de fuerza 
operativo en materia del Sistema de 
Justicia Penal.

En la materia de control y confianza, 
el 72.1% de los policías yucatecos han 
sido aprobados y en comparación con 
el diagnóstico de 2018, se nota un 
incremento de 13.1 puntos, por lo que 
fue el quinto estado con mayor avance.

Cabe señalar que, el diagnóstico 
recomienda a los Gobiernos estatales 
hacer un esfuerzo por otorgar a 
sus elementos policiales mejores 
condiciones laborales y prestaciones y 
en este sentido, Yucatán es una de las 
10 entidades que otorga a su cuerpo 
policíaco preventivo todas las mejoras 
laborales, adicionalmente, el salario 
neto promedio del policía de escala 
básica en Yucatán es de 12,260 pesos, 
cifra superior en 23.4% respecto del 
estándar nacional de 9,933.

Para continuar colocando a Yucatán 
como ejemplo en materia de seguridad, 
Vila Dosal ha impulsado diversas 
acciones que van desde la dignificación 
de la labor policíaca, ya que a partir de 

de los policías 
yucatecos, 
aprobados en 
materia  de 
control de 
confianza, cifra 
que  aumentó 
13.1 puntos en 
comparación 
con 2018.

El 72.1% 
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agosto se otorgaron becas del 100% 
para que los hijos de policías puedan 
realizar estudios universitarios en 
escuelas públicas o privadas, además 
que reciben un apoyo de 2,600 pesos 
bimestrales para solventar gastos de 
transporte, alimentación, entre otros.
De igual forma, Vila Dosal trabaja un 
programa junto con el Instituto del 
Fondo Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit), enfocado en 
que los elementos de la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) puedan acceder 
a una vivienda digna en un crédito que 
pueda cubrirse a largo plazo.

Por otra parte, para vigilar la zona 
metropolitana, que va creciendo 
al norte y poniente de la ciudad de 
Mérida, el Gobernador puso en marcha 
la Policía Metropolitana, que dispone 
de 383 elementos y 80 vehículos, entre 
camionetas, patrullas y motocicletas 
para vigilar esta zona, además de 
una red operativa de alcoholímetro, 
revisión de vehículos que entran al 
estado, revisión de casas de empeño y 
centros nocturnos.

También el Gobernador entregó 353 
nuevas patrullas a la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP), al tiempo 
que se incorporaron más de 300 
elementos, mientras que 600 policías 
finalizaron sus estudios en diversos 

niveles educativos, entre ellos, 350 
los concluyeron como Bachilleres en 
Ciencias Policiales, 200 ahora son 
Técnicos Superiores en Universitarios 
en Seguridad Pública y 50 obtuvieron 
su licenciatura en Derecho.

Asimismo, con una inversión de 2,600 
millones de pesos se desarrollará 
Yucatán Seguro, iniciativa que 
contempla 3,527 nuevas cámaras de 
vigilancia y 1,000 nuevas cámaras 
vecinales adicionales, 119 arcos 
carreteros, 6 drones de alta tecnología 
y un avión especializado en vigilancia, 
semáforos inteligentes, 50 postes de 
voceo público con botón de pánico, así 
como 4 embarcaciones especializadas 
para proteger la costa, además que el 
Centro de Comando y Monitoreo estatal 
conocido como C4 pasará a ser un 
Centro de Comando C5i, que significa 
Sistema Estatal de Coordinación, 
Comunicación, Comando, Cómputo, 
Control e Inteligencia.

Para elevar los índices de seguridad, hay 
que recordar que en Yucatán se realiza 
la Mesa Estatal para la Construcción 
de la Paz, en la que se abordaron las 
acciones y estrategias para fortalecer 
la seguridad que prevalece en todo 
el territorio estatal y se creó el Grupo 
Multidisciplinario de Justicia para el 
combate a la impunidad.

La SSP cuenta con 
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nuevas patrullas, se 
incorporaron más de 

300 
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

¿POLÍTICOS HONESTOS?
POCOS PERO SÍ LOS HAY 

Se acerca el último mes del 
año 19 del siglo XXI. Con esas 
manifestaciones de la historia 

moderna, también se van escribiendo 
interesantes pasajes de los hombres 
y mujeres dedicados a los enfoques 
políticos, principalmente como eje de 
sus actividades de control de poder 
y mayormente en busca de mejoras 
económicas. Desde luego, que hay 
actores que están convencidos de las 
bondades de poder ejercer gobierno 
legislar o juzgar con ese sello de oro 
en la honestidad, quizá, los menos, 
pero, sí los hay; fueron las palabras 
de entrada en la presente semana 
durante la reunión acostumbrada 
de los cumplidores agentes de los 
palacios.

Recordaron el gobierno del primer 
panista que ganara la gubernatura 
en Yucatán, Patricio José Patrón 
Laviada, quien, en las hojas 
testimoniales en zona familiar lo 
unieron, en su tiempo, con parte de la 
leyenda del ex dos veces gobernador 
del estado, Víctor Manuel Cervera 
Pacheco. Un hermano y una hija; 
ambos gobernantes, inevitablemente, 
le pusieron un ingrediente extra 
en aquellos años del evolucionar 
político. La familia, no deja de ser 
esa hermosa expresión que puede 
motivar encuentros, quizá, en formas 
inesperadas, pero, válidas, razonadas 
y fructíferas, repasaron compañeros 
de matutino local. En ocasiones, 
partes en la historia poco conocidas, 
pudiera ser.

Por cierto, se ha mencionado en 
algunas de las sesiones de análisis 
en la mesa correspondiente que 
Don Patricio José, con los errores 
conocidos en algunas áreas de su 
gobierno, no se puede negar que 
también es uno de los que, menos 
escándalos documentados le 
presentaron, comparado con los 

dos últimos sexenios priistas. En su 
estilo, supo unir, tirar líneas directas 
y lograr acuerdos de trabajo. Incluso, 
dicen que en ese tiempo se lograron 
mayores resultados de los que 
esperaban, incluso, sus cercanos.

No se le señala por el saqueo o 
dispendio. Se aclara, que, desde luego, 
que surgieron personajes que abusaron 
de la confianza del ex mandatario; pero 
en la mayoría de los casos, se puede 
conservar la imagen de un titular del 
Ejecutivo que pasea con su familia, 
sin que tenga que estar resguardando 
ofensas o evitando sitios públicos, 
ante la amenaza de reclamos por sus 
saqueos escandalosos. En fin, ahí va, 
un activo, que, por cierto, de momento, 
luego de una serie de denuncias que 
hiciera públicamente, quedó, sin más, 
silenciado, observaron los agentes de 
los palacios.

Bueno y las diversas conexiones con 
ex activos de las rutas castrenses, 
trajeron al centro de los comentarios 
de una supuesta serie de propiedades 
en Yucatán que posee el ex presidente 
de México, Carlos Salinas de 
Gortari. De acuerdo al seguimiento 
de esos dichos, se les está dando 
mantenimiento a los varios 
inmuebles entre otras propiedades y 
posiblemente negocios fuertes en la 
entidad. Incluso, mostraron una foto 
en donde se ve a Don Carlos con un líder 
priista, presidente de una asociación 
civil, dibujante, creador de diseños 
para máscaras de profesionales de 
la lucha libre, quien, sería uno de los 
encargados de los mantenimientos 
en días recientes a esas posibles 
propiedades asentadas en la entidad. 
Ya se sabía, al menos, de las cercanías 
de Salinas de Gortari con enlaces con 
Yucatán desde la época histórica de 
Don Víctor Manuel Cervera Pacheco, y 
de la que algunos estudiosos de esos 
temas, también unen a esas cofradías 

Patricio Patrón Laviada.

Víctor Cervera Pacheco.
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a la ex gobernadora, ex priista, Ivonne 
Aracely Ortega Pacheco. Pero, son 
cosas interesantes que van saliendo 
a los pasillos donde laboran los 
tradicionales agentes de los palacios, 
y, como tal se comparten, sin el poder, 
confirmar, por ahora, hasta que se 
dé puntual seguimiento a esas sanas 
aportaciones. Puede ser cierto o quizá 
no. Veremos.

Una vez más fue golpeada la credibilidad 
de Diego Fernández de Cevallos, 
ex candidato presidencial panista, 
ante la exhibida y sus declaraciones 
contradictorias de adeudo por falta de 
pago de impuesto predial en esa zona 
de confort de las múltiples propiedades 
que posiblemente ha sabido acumular, 
apoyado por esa voz firme para negociar 
con los jefes del poder público, el poder 
de manipular temas a favor de ciertas 
encomiendas, en opinión de veterano 
burócrata federal con residencia en la 
Ciudad de México, y que, cada vez que 
visita Mérida, no falla ante la invitación 
de los amigos agentes de los palacios.

Como no hay mucha oposición o voces 
fuertes en la actualidad, varios medios, 
hicieron todo lo necesario para que 
no le pegara mucho más a un Diego 
Fernández que critica la ilegalidad, 
trata de mostrar que él siempre tiene 
la verdad y sella con los tonos de su 
voz, el camino de temas que le pudieran 
encargar o bien que con su experiencia 
sabe alternar ante la audiencia que 
conserva desde varios frentes. Un 
personaje cómodo, acostumbrado a los 
acuerdos; para muestra, la forma en 
que presionó y solucionó esa millonaria 
deuda de impuestos y derechos de 
su fuerte cúmulo de bien inmueble, 
como uno de los conceptos, que, 
dicen maneja en el alto mundo de los 
negocios. Le tocó, y, ya se le ve tomando 

la vertical. Muy hábil y más experiencia, 
expresaron de manera mayoritaria los 
presentes ya a la hora de los alimentos.

Por cierto, los agentes de los palacios, 
marcaron el paso consistente que lleva 
el presidente municipal de Mérida, 
Renán Alberto Barrera Concha, no 
solo en su encomienda constitucional, 
sino, en el esfuerzo por el reto mayor 
para el 24. Sin embargo, detallaron 
algunos puntos que faltan anexar, 
pero, no se ve algún operador que 
pueda tener la sensibilidad para ciertas 
oportunidades no aprovechadas, ante 
el perfil sistemático en la mayoría de 
sus colaboradores. Se espera, que se 
dé cuenta para un mayor crecimiento; 
pues en la esquina contraria ya están 
oxigenando a la diputada plurinominal 
federal, Cecilia Anunciación Patrón 
Laviada, quien, aunque lleva a cuestas 
una derrota en su primera batalla 
por una curul por la vía de mayoría, 
en los últimos días ha desplegado 
una serie de promocionales desde 
trípticos puestos en automóviles 
en los estacionamientos de zonas 
comerciales, principalmente del norte 
de Mérida, hasta los acostumbrados 
mayores inversiones en impactos 
mediáticos, el motivo, el tradicional 
informe de actividades. Así que Renán 
y Cecilia, se les pone en esquinas 
contrarias y objetivos comunes, por 
diversas razones. Cada quien en lo suyo. 
Interesante los siguientes movimientos 
en las estrategias de sus encargos y 
netamente políticas hacia lo partidario 
como tabla de ascenso a la siguiente 
estación. Pendientes todos que aquí, 
algo hay en aspectos comunes, 
que, a la vez, marcan distancias por 
visiones propias, sentenció la inquieta 
directora de portal de noticias, ya al 
final de la siempre plural reunión de los 
consistentes agentes de los palacios.

Cecilia Patrón Laviada.

Renán Barrera Concha.
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CLAROSCURO

¿Y ENTONCES?

Faltan diez días para la toma de posesión de Andrés 
Manuel López Obrador, escribí entonces. Todos los 
mexicanos debemos de tomar una posición sobre lo 

que se le permitirá al nuevo gobierno aceptando todos que 
fue electo un presidente legítimo en una elección válida 
y legal, pero teniendo en cuenta que los que no votamos 
por él también tenemos la obligación ciudadana de ser sus 
más cercanos críticos y vigilantes.

Una sociedad civil pareciera ser la única opción para vigilar 
a un presidente cuando la crisis de los partidos políticos 
los ha desdibujado y los otros poderes federales y en los 
estados no sólo se han quedado callados sino que muchos 
de ellos ya hasta rinden pleitesía al nuevo titular del 
Ejecutivo.

Tengamos claro que las decisiones de gobierno son 
fundamentales para nuestra vida diaria y mucho de lo 
que ahí se decida definirá si nuestra vida es más fácil y 
más libre o por el contrario, veremos limitadas nuestras 
libertades ante un nuevo gobierno que exige sumisión y no 
vacila en confrontar a sus críticos.

Hoy, como ciudadanos, tenemos una gran responsabilidad 
porque quienes somos adultos y votamos debemos 
proteger al país de quienes lo gobiernan porque aquí 
vivimos y aquí crecen nuestros hijos.

La apatía ciudadana por participar en política es la 
responsable de que lleguen los gobiernos que hasta ahora 
hemos padecido.

Asumamos nuestra responsabilidad ciudadana y 
entendamos que las decisiones del gobierno sí nos afectan 
y definen nuestra vida aunque no queramos.

Yo ya decidí mi lugar desde hace muchos años y ejerzo 
mi profesión para servir a mi país y a mi prójimo, seamos 
críticos para tener mejores gobiernos, pero unos cuántos 
no podemos solos.

Seamos críticos todos y eso no significa que no ayudemos 
a los demás. La crítica propositiva siempre ayuda... decía 
en ese entonces.

Faltan unos días para que cumpla el primer año de Andrés 
Manuel y sigo pensando que él ganó la elección de manera 
inobjetable y que tiene la legitimidad que le da el voto y 
la preferencia ciudadana, pero no por eso tiene derecho a 
ofender a los mexicanos que no estamos de acuerdo en su 
actuación, no por eso tiene derecho a ejercer un poder de 
manera parcial y facciosa como se hacía en los tiempos del 
partido hegemónico.

México y los mexicanos ya vivimos y padecimos esos 
años. Luchamos y logramos victorias y derrotas cuando 
construíamos un país que acotaba y limitaba ese poder 
presidencial que era un reducto para los beneficios de 
sus partidarios, sólo de ellos y de las concesiones que le 
entregaban a los que se plegaban a sus mandatos.

No quiero vivir otra vez en ese México aunque debo 
reconocer que el México que vivimos tampoco me satisface, 
menos ahora que tenemos un presidente que divide, que 
confronta, que sigue en campaña y que todos los días, sin 
rubor, nos deja claro que el presupuesto se usa para lo 
que él diga, como él lo diga y sólo se beneficia a quienes 
llegaron al poder bajo su mando protector: Morena.

Quienes vivimos en estados gobernados por otros partidos 
somos tan mexicanos como los que votaron por Morena 
y nuestras autoridades son tan legítimas como el mismo 
presidente porque también ganaron sus elecciones en 
procesos legítimos e incustionables.

Ya no vivimos esos días en los que se hablaba y se 
ganaban comicios gracias a fraudes electorales. 
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Los mecanismos de cooptación y el uso del presupuesto 
para esos fines se ha extinguido y lo vimos en el proceso 
electoral que ganó sin queja Andrés Manuel López Obrador.

Vimos que quienes se desempeñaron como secretarios de 
Desarrollo Social no sólo ya no ganaron las elecciones sino 
que no ganaron ni diputaciones locales o federales, menos 
gubernaturas. Esa manera clientelar de ver la política ya 
no funcionó porque la gente decidió salir a votar.

Sin embargo, hoy el grueso del presupuesto se usa para 
avasallar, para cooptar clientelas electorales sobre todo 
en la clase más desprotegida, la más necesitada, la más 
manipulable, la más influenciable… exactamente como 
se hacía en los años del PRI hegemónico, como si Morena 
fuera el clón del tricolor.

El 68 por ciento del presupuesto 
se destinará a gobiernos de 
Morena: 68 por ciento mientras 
los demás recibirán apenas un 
10 por ciento. Así el clientelismo 
vil.

¿No votamos por un gobierno diferente?, ¿por uno que 
no sólo fuera justo y equilibrado sino también honesto 
y democrático?, ¿no estábamos hartos del sectarismo 
político y los beneficios sólo para los de casa?

Sin embargo, si de culpas se trata volteemos a ver el espejo 
porque 30 millones de personas se pusieron de acuerdo, el 
problema fuimos esos 90 millones que no lo hicimos o que, 
de plano, nunca salen a votar.

¿Les gusta el gobierno que nos dimos? A mi no, y lo tendré 
que soportar por otros cinco años. Lo que no puedo dejar 
de hacer es denunciarlo, criticarlo y evitar que destruyan 
las instituciones fundamentales del país, esas mismas que 
le permitieron a Andrés llegar al poder.

La apatía ciudadana 
por participar 
en política es la 
responsable de que 
lleguen los gobiernos 
que hasta ahora 
hemos padecido.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C



Semanario de Información y Análisis Político20

Mantener pulcra la imagen de la capital yucateca es, sin 
duda, una gran labor que requiere de un compromiso, 
trabajo cotidiano y permanente, que no puede fallar 

toda vez que la limpieza de Mérida es una de sus principales 
cartas de presentación.

Es por eso que Servilimpia, empresa paramunicipal refrenda 
permanentemente su compromiso de trabajar hombro con 
hombro, todos los días, a fin de dar los mejores resultados 
a la sociedad meridana y en consecuencia, mantener ese 
estatus de ciudad limpia que le caracteriza.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, Víctor Rodríguez 
Rívas, director  de Servilimpia, comenta que en esta 
temporada de fin de año que se avecina, como cada año, 
habrá un aumento considerable en la cantidad de basura en 
comparación con los meses  previos.

“En esta temporada de fin de año empieza a haber una 
importante actividad comercial sobre todo en el Centro 
Histórico de Mérida, y esto trae como consecuencia un cambio 
también en el tipo de residuos que se están manejando, por 
ejemplo ya se empiezan a recolectar más empaques de 
cartón, papel y plásticos en donde vienen almacenadas las 
mercancías que se podrán a la venta en la época decembrina”.

De hecho, la temporada fuerte ya inició con las jornadas 
del Buen Fin que tan solo en un fin de semana generan más 
basura un fin de semana cualquiera. 

Sin embargo –abundó-, como Ayuntamiento ya estamos 
tomando las medidas necesarias para mantener la ciudad 
estrictamente limpia con el personal de Servilimpia tal como 
ha sido la instrucción del alcalde Renán Barrera Concha. 

Campaña informativa

Entre las medidas que se han acordado está el lanzamiento 
de una campaña informativa en los principales medios de 
comunicación y redes sociales sobre la forma es que se 
recomienda manejar los residuos y desperdicios que se 
generan en la época navideña y de fin de año.

Especial / La Revista 

Especial / La Revista 

“En esta temporada de fin de año empieza a haber una 
importante actividad comercial sobre todo en el Centro 
Histórico de Mérida, y esto trae como consecuencia un 

cambio también en el tipo de residuos”

Compromiso con resultados por una Mérida Limpia:
Víctor Rodríguez Rívas, director  de Servilimpia 
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Por ejemplo, en lo referente a los arbolitos naturales 
de Navidad hay algunas recomendaciones que 
vale la pena seguir a fin de evitar accidentes al 
entrar en contacto con las luces que funcionan con 
energía eléctrica, pues siempre existe el riesgo de 
incendio si no se toman las precauciones debidas.  

Eso es por el lado de la seguridad, pero también 
tenemos otra vertiente que tiene que ver con el eje 
de sustentabilidad que nos ha pedido el Alcalde, 
y en la que se trabaja de manera coordinada con 
Servicios Públicos Municipales, ya que cuando 
terminen las fiestas, esos arbolitos naturales 
los vamos a recoger en determinados puntos 
y posteriormente los tendremos que llevar a 
los centros de reciclaje donde se convierten en 
composta.

En síntesis – expuso-, la temporada que se avecina 

será de arduo trabajo para nuestro personal que 
de alguna manera está consciente de que estas 
fechas son así.
 
Asimismo, Rodríguez Rívas destacó que desde 
el inicio de la actual administración, en la 
dependencia a su cargo se realizó un trabajo de 
capacitación y profesionalización del personal a 
fin de “cambiarles el chip” y sensibilizarlos sobre 
la importancia no solo de dar una buena imagen 
hacia afuera de la dependencia sino también en su 
interior.

En este sentido –añadió-, se han implementado 
tecnologías en diferentes ámbitos del 
funcionamiento de esta dependencia, por ejemplo 
se ha hecho más eficiente el cobro vía celular con 
la aplicación de tecnología de vanguardia, así como 
en los procesos y rutas de recolección tanto en las 
colonias como en el Centro Histórico. 

Hace poco –recordó el entrevistado-, el alcalde 
Renán Barrera entregó uniformes y un aula de 
capacitación para el personal de la empresa a fin 
de reforzar el trabajo que se realiza en Servilimpia. 
En el aula de capacitación se brindan cursos de 
calidad, mejora continua, servicio al cliente y 
seguridad laboral para otorgar un mejor servicio a 
los ciudadanos.

“Yo no entiendo que una empresa pueda ser 
eficaz si su personal no está comprometido con la 
causa para la cual trabaja y para eso tenemos que 
hacer una labor conjunta”, dijo el Primer Edil en su 
oportunidad.

Durante su primera administración al frente 
del Ayuntamiento, en 2012, las condiciones de 
Servilimpia eran precarias, lo que poco a poco se 
fue solucionando y hoy se observa un importante 
cambio al respecto, expuso el funcionario 
entrevistado.

Víctor Rodríguez Rívas, precisó que Servilimpia 
cuenta actualmente con 28 camiones recolectores, 
6 motocicletas de carga y 1 camioneta de carga, 
con los cuales se brinda el servicio de recolección 
de basura en 105 mil predios y 5,500 comercios 
meridanos.

Finalmente comentó que en un día normal se 
recolectan 240 toneladas de basura y época de 
vacaciones, como las decembrinas, se llegan a 
contabilizar más de 300 toneladas de desperdicios.

Especial / La Revista 

Servilimpia cuenta 
con 28 camiones 
recolectores, 6 
motocicletas de 
carga y 1 camioneta 
de carga, brinda 
el servicio de 
recolección de 
basura en 105 
mil predios y 
5,500 comercios 
meridanos.

Compromiso con resultados por una Mérida Limpia:
Víctor Rodríguez Rívas, director  de Servilimpia 
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La autosuficiencia, 
y no la felicidad, 

es el objetivo de la 
formación que demos 

a nuestros hijos/
as, una persona 

autosuficiente será 
capaz de conocerse 

a sí misma, tomar 
decisiones, aprender 
de sus experiencias, 

hacerse responsable 
de su vida, convivir con 

su comunidad y elegir 
el estilo de vida que le 

haga feliz.

OPINIÓN 

¿Quieres felicidad para tus hijos?
O que se la busquen ellos...

Esta semana quiero volver a 
mis bases, luego de varias 
ocasiones de entrar en temas de 

participación ciudadana, derechos 
humanos y acciones por nuestra 
comunidad... Y es que de allí, de mis 
bases, se fueron articulando mis 
planteamientos en estos otros temas 
y mi forma de entender, comprender, 
pensar, proponer, coordinar, hacer y 
evaluar mi hacer profesional e incluso 
social.

Soy psicólogo. Lo acepto, je. Me supe 
adepto a esta forma de ser y actuar 
desde la adolescencia. Confieso 
también que tuve un amorío infantil con 
la abogacía, pero conocer prácticas y 
prioridades de algunos pocos usuarios 
de esa profesión despejaron pronto 

el camino a mi vocación contundente. 
Estudié la carrera, la especialidad, 
la maestría, practiqué, investigué y 
enseñé en psicología. Y otras cosas 
diversas. Y pronto tuve claro que mi eje 
de estructura era uno: la familia, y en 
especial la parentalidad.
En este amable espacio que nos 
brinda La Revista quiero compartir 
hoy una vista a mi mejor organizador 
desarrollado en todos estos años. Mi 
propuesta sobre las Bases Formativas 
para la Autosuficiencia.

¿Quéééééé dijo? Va en español. En 
palabras simples, la mayoría de los 
padres me ha respondido que lo que 
más desean en la vida es: que sus 
hijos/as sean felices. ¿Responderías lo 
mismo? Ante ello hice investigación 

Por: Jorge Valladares Sánchez*
dr.jorge.valladares@gmail.com

@DrJValladares en Tweeter.
@dr.jorge.valladares en Facebook
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y he escrito y desarrollado todo un sistema de trabajo que 
en esencia responde lo que la Psicología del Hilo Negro ya 
anticipaba: la felicidad es una forma de vivir (no un logro), 
cada cual la elige o no (se puede vivir de otros modos), y 
nadie hace feliz a nadie (es interno).

Ergo, los padres no pueden hacer felices a sus hijos. “Pero, 
son responsables de ellos/as...”. Sí. De su felicidad no. 
“Pero, son los proveedores...”. Sí. La felicidad no se compra”. 

“Pero, los niños/as dicen ser felices según 
reciben o hacen cosas...”. Sí. Están contentos 
y confunden eso con la felicidad. “Pero, se 
enseña más con el ejemplo...”. Sí. Imagina 
cuantos niños estarían condenados a no ser 
felices. “Pero, la formación que reciben es 
la base de su felicidad...”. Sí. El objetivo es la 
autosuficiencia, con ella se puede elegir la 
felicidad”.

En encuestas hechas a centenas de padres 
y madres el problema presente en todos los 
casos, percibida con la gravedad promedio 
más alta, fue: la inseguridad de saber si 
están haciendo “lo correcto” por sus hijos/
as. Ese soliloquio de las 11.30, cuando ellos/
as ya duermen, donde revisamos si lo que 
hice o dije como padre ese día, esa vez, fue 
lo adecuado para él/ella. Esa preocupación 
o tensión insoltable ante los apuros que 
él/ella vemos para salvar sus obstáculos, 
resolver sus problemas, tomar “buenas” 
decisiones. Esta respuesta me la dieron 
padres de todas las edades (propias y de 
sus hijos), número de hijos, condiciones 
económicas y educativas, situaciones 
de pareja, tipo de lugar de residencia, 
problemática que aqueja a su familia...

Entonces, la autosuficiencia, y no la 
felicidad, es el objetivo de la formación que 
demos a nuestros hijos/as. Una persona 
autosuficiente será capaz de conocerse a sí 
misma, tomar decisiones, aprender de sus 
experiencias, hacerse responsable de su 

vida, convivir con su comunidad y elegir el estilo de vida que 
le haga feliz, como quiera que sea que ella defina la felicidad.

Esta cualidad se forma con tres ingredientes fundamentales, 
y allí es donde aporto mi propuesta sobre las Bases 
Formativas para la Autosuficiencia. ¡Ahhhhh!

Para formar hijos autosuficientes es necesario dar mucho, 
frecuente y sano Afecto, Disciplina y Oportunidades. Y ya. 
De las tres y en esas tres formas. Con acciones, además de 
palabras.

Afecto se refiere a cualquier demostración que los padres 
sepan dar y los hijos/as reciban como señal de que son 
muy importantes, valiosos y aceptados. Abrazos, frases 
netamente positivas, reconocimiento a sus logros, notitas, 
detalles, juegos, tiempo, conversación, dedicación, 
confianza...

Disciplina se refiere a la estructura que asegure que ellos/as 
entiendan cómo funciona el mundo real. Viene de discípulo, 

o sea aprender a vivir, para lo cual vale usar los mecanismos 
que mejor dominen los padres. Orden, consecuencias 
positivas y negativas, responsabilidades, puntualidad, 
limpieza, guías, práctica, ensayo, ejemplos, límites...

Por Oportunidades me refiero a todo aquello que para 
nuestras hijas/os represente una manera de tener una 
ventaja sobre lo que antes podía o lo que pueden otros niños/
as. Más específicamente, asegurarnos que una oportunidad 
la reciba dependiendo de cómo aprovechó la oportunidad 
anterior. Lo que es una oportunidad para uno, puede no serlo 
para otro/a. Así que mejor ejemplifico. Comprarle una bici, 
debe depender de que ya esté en edad de adelantar con ello y 
de cómo usó el triciclo anterior. Y una moto dependerá de su 
responsabilidad y uso de la bici. Darles lo que esté a nuestro 
alcance (sin culpas y sin sacrificios extremos) en función 
de que lo aproveche y le sirva para irse haciendo un mejor 
niño/a, una mejor persona.

Y ya. Lo sabías, ¿verdad? Es la Psicología del Hilo Negro. Lo 
que hace la diferencia es precisamente dar los tres mucho, 
frecuente y sanamente. Bueno, la primera gran diferencia es 
HACERLO y no lamentar el tiempo que llevamos sin atender 
alguno de esos tres elementos. Ni siquiera tenemos que dar 
mucha variedad de cada elemento, con un par de formas 
de afecto, otro par de disciplina y otro de oportunidades, ya 
vamos bien. Si son más, mejor.

La fórmula tiene un fallo habitual, y su mejor ejemplo era el 
“te pego porque te quiero” o el “No te quiero porque te portas 
mal”. Así que te lo digo: esos tres elementos deben estar, pero 
NO mezclarse. Un acto de afecto no debe darse en nombre ni 
dejar de darse por disciplina u oportunidades. NO EXISTE la 
disciplina con amor. El afecto corre en un carril, la disciplina 
en otro, las oportunidades en otro. No entran en conflicto, NO 
se condicionan uno a otro. Cada cual cumple su función.

El afecto en cantidad, calidad y frecuencia convence a la 
persona de ser valiosa y le aporta SEGURIDAD. La disciplina 
en cantidad, calidad y frecuencia enseña a la persona a vivir 
en el mundo más allá de su casa y le aporta ADAPTABILIDAD. 
El buen manejo de las oportunidades que PUEDAS brindarle a 
tus hijos/as les permite aprender a usar y aprovechar lo que 
tienen y les aporta EFICIENCIA.

Ahora imagina a tu hijo/a, en cualquier edad, ante cualquier 
obstáculo, rodeado de quien sea o solo/a, con gran SEGURIDAD 
EN SÍ MISMO/A, amplias habilidades para ADAPTARSE y 
EFICIENCIA para usar los recursos que en ese momento tiene... 
y dime si puede ser feliz, a pesar de los pesares.

La felicidad es una forma de navegar, por esta vida que es la 
mar... Hoy que capitaneas la nave, prepara a tus marineritos/
as.

----------------------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y Doctorante en Derechos 
Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de Psicólogos del Estado 
de Yucatán.
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OPINIÓN INFORMACIÓN OPINIÓN

¿QUÉ  TAL  DORMISTE  
PRESIDENTE  LÓPEZ  OBRADOR?

Las noches en Palacio Nacional deben de ser un martirio.  
La pijama y el gorro de Benito Juárez han de apestar 
a naftalina, el colchón de su cama y su almohada 

deben ser de lo más incómodos. Virreyes, emperadores y 
presidentes como López de Santa Anna, Lerdo de Tejada, 
Gómez Farías, Porfirio Díaz y otros que pasaron por ahí, 
dejaron los recuerdos de los miedos y las frustraciones que 
sus decisiones produjeron en su tiempo. Algunos ocupan 
un sitio en la historia con mayor relevancia que otros, su 
suerte no dependió de ellos sino de quienes la redactaron. 
Así les ocurrió y así te va a ocurrir Presidente, lo sabes. 

Me pregunto si puedes dormir bien después de saber lo 
que tu gobierno ocasiona. Los dictadores suelen tener 
anestesiada la conciencia, creyendo que son daños 
menores que algunos pagarán por el bien de una mayoría. 
Al final, ningún dictador logra que su versión de los hechos 
prevalezca en la historia.

Te ofrezco algunos ejemplos:

Muchos hijos de militares y policías son huérfanos, gracias 
a los halcones de tu gobierno que los delatan antes 
de los operativos. Todos los días hay nuevas víctimas 
de la delincuencia. Los robos, extorsiones, secuestros, 
violaciones, homicidios están desatados y cada día son más 
violentos. Tu política de “abrazos no balazos” permite que 
los criminales se fortalezcan y se envilezcan; hoy cuentan 
con sofisticado armamento y ya demostraron que pueden 
asesinar a mujeres y niños indefensos sin el menor recato 
¿Por qué Presidente? ¿No te atormenta esa realidad?

En nuestras investigaciones recientes encontramos que se 
desmovilizan políticamente aquellos ciudadanos que han 
sido víctimas de la delincuencia ¿No te parece extraño que 
la violencia ha crecido en ciudades de Guanajuato, Jalisco, 
Chihuahua o Puebla, estados donde tu partido ha sido 
derrotado? ¿En tu gobierno las sociedades que se oponen 
han de padecer el azote de los criminales?

Tus decisiones le costaron al menos 1 billón de pesos a 
México; sí, un millón de millones de pesos menos durante 
tu primer año de gobierno. El 2 por ciento que debió crecer 
la economía durante el 2019 equivale a 500 mil millones 
que desaparecieron por el aeropuerto que cancelaste, las 
leyes fiscales y de extinción de dominio que promulgaste, 
los contratos y los compromisos que no honraste, entre 
otros errores monumentales que inhibieron la inversión 
y la generación de empleos. Los otros 500 mil millones 
son los que nos dijiste que costaba la corrupción de los 
neoliberales y que, simplemente, no aparecen por ningún 
lado. 

Si sólo fueran cifras que afectan a los ricos nada pasaría. 
Es más, ni siquiera me tomaría la molestia de redactarlas. 

La realidad es que en tu gobierno más millones de niños 
se van a dormir con hambre gracias a tus decisiones. La 
cobertura social de antes les daba el dinero a las madres de 
familia y ellas proveían para sus hijos. Hoy, les das a todos 
los grupos menos a ellas y, como consecuencia, has dejado 
desprotegidos a millones de infantes.

Manda a alguien que te cuente el drama que sufren las 
familias de colonias populares, suburbanas y rurales. 
No preguntes a tus super delegados, a tus “siervos de la 
nación”, a Epigmenio, a tus encuestadores, ni a los fanáticos 
que van a tus eventos masivos. Ellos te dirán mentiras. 
Envía a quien pueda decirte la verdad y que platique con las 
madres y las abuelas en esas zonas del país, te contará que 
sufren mucho más de lo que sufrían antes de tu gobierno. 
También te dirán que ese sufrimiento aún no te cuesta 
políticamente porque esa pobre gente aún cree en ti, aún 
piensa que las cosas van a mejorar contigo en el poder 
¿En verdad no te compromete ese candor de los pobres de 
México?

Ahora que ayudaste a Evo Morales a salvar su vida y 
su movimiento político, podrás darte cuenta de que ni 
siquiera el éxito económico que, sin duda tuvo su gobierno, 
fue suficiente para que el pueblo aceptara que se quede 
indefinidamente en el poder. ¿No te incomoda que el 
Gobierno de México pueda ser cómplice de una guerra civil 
en Bolivia? 

Sabrás que a Nicolás Maduro lo sostiene en el poder su 
Guardia Nacional y el Ejército, a pesar del empobrecimiento 
y la corrupción que imperan en aquel país. Este año el 
Producto Interno Bruto de Venezuela caerá 35 por ciento y 
con ello la actividad económica será 60 por ciento menor a 
la que había en 2013. 
Las consecuencias están a la vista: no hay comida, agua 
potable, medicamentos, ni productos de higiene personal 
y tampoco libertad. Los venezolanos han perdido un alto 
porcentaje de su masa corporal en sólo dos años como 
consecuencia del hambre y la desnutrición ¿Ese es el precio 
que deben pagar los pueblos a cambio de un discurso 
plagado de enemigos imaginarios? ¿Así imaginas el futuro 
de México contigo al frente del poder?

Ignoro si puedes dormir a pesar del dolor de las víctimas 
de la delincuencia, el hambre de los niños, la angustia 
de las madres y la contractura económica que generan 
las decisiones de tu gobierno. No me quiero imaginar el 
futuro de México si eres capaz de apoyar a gobernantes 
que provocan inestabilidad social, abusos, pobreza y 
sufrimiento en sus países. Yo no podría.

Las noches en Palacio Nacional deben de recordarte la 
fatalidad del destino que le espera a los hombres del poder. 
Ojalá por el bien de México.

Por José Zenteno
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OPINIÓN CONGRESO 

A nombre de la fracción del PRI y con la 
adición de la fracción de Movimiento 
Ciudadano, el presidente de la Junta de 

Gobierno del Congreso estatal, Felipe Cervera 
Hernández (PRI), presentó una iniciativa para 
establecer como obligatorias las prácticas de 
Parlamento Abierto, con reformas a la Ley de 
Gobierno del Poder Legislativo de Yucatán.

En el marco de sesión ordinaria, la LXII 
Legislatura también avaló por unanimidad 
cancelar permisos y licencias de conducir 
a quien sea responsable de causar la 
muerte o lesiones permanentes a una 
persona en un accidente si maneja bajo los 
influjos del alcohol, drogas, psicotrópicos, 
estupefacientes u otras sustancias; así 
como establecer derechos y obligaciones de 
usuarios de transporte público.

Respecto al Parlamento Abierto, Felipe Cervera 
detalló que la iniciativa responde a la convicción 
de la actual Legislatura, que ya lleva a cabo estas 
acciones, al igual que la demanda de la sociedad 
civil organizada, en particular por la asociación 
Ya Basta, para transparentar la información y la 
rendición de cuentas.

Agregó que se busca estipular los datos 
abiertos, esto es, que sean accesibles, 
integrales, gratuitos, no discriminatorios, 
oportunos, permanentes, primarios, legibles, 
de formato abierto y de libre uso, además 
de que se busca la participación pacífica y 
organizada de las asociaciones civiles.

“La actual Legislatura ya lo está realizando, 
lo que queremos es institucionalizarlo, 
establecer una obligación permanente para 
las siguientes Legislaturas y para involucrar 
cada vez más a los ciudadanos”, enfatizó.

Con relación de la adición del artículo 34 Bis y 
Ter de la Ley de Tránsito y Vialidad del Estado, 
para la cancelación de permisos y licencias 
de conducir, el promovente de la iniciativa, 
Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN), informó 
que en este año han fallecido 32 personas por 
accidente de tránsito, siendo el 60% de estos 
acaecidos en Mérida y su periferia, en la cual 
circulan 150 mil vehículos diarios, aumentando 
un 50% en temporada vacacional.

Por lo anterior, manifestó que se necesitan 
medidas más severas porque no se puede 
permitir que más personas sigan conduciendo 
bajo los influjos del alcohol o drogas y que si lo 
hacen, “deberán estar conscientes de que su 
conducta será sancionada”.

Especial / La Revista 

Promueve fracción del PRI 
legalizar el Parlamento Abierto 

En el mismo sentido, Warnel May Escobar (PRI) señaló que la sociedad yucateca 
estará dando pasos firmes para sancionar a los conductores irresponsables y se 
contribuye de manera importante a inhibir en específico, el consumo de alcohol 
en los conductores de vehículos, ya que serán sujetos de sanciones progresivas 
que van desde la suspensión de la licencia o permiso desde los 18 meses hasta la 
cancelación definitiva en caso de reincidencia.

Referente a las reformas a la Ley de Transporte del Estado, sobre derechos y 
obligaciones de usuarios, Milagros Romero Bastarrachea (MC) indicó que era 
necesario un ordenamiento jurídico en la materia porque el transporte público es 
un derecho, con seguridad y buen trato por parte de los operadores, sin conductas 
discriminatorias.

En su turno, Marcos Rodríguez Ruz (PRI) añadió que los operadores tendrán la 
obligación ante la ley de que se respete y se brinde un servicio de calidad a los 
yucatecos, en especial, a los grupos vulnerables.

Educación Inclusiva

En la comisión de Educación, Ciencia y Tecnología, sus integrantes aprobaron por 
unanimidad las reformas al artículo 7, 21, 40 y primer párrafo del artículo 41 de la Ley 
de Educación, en materia de Educación Inclusiva.

Particularmente en el artículo 41 se establece que la autoridad estatal favorecerá el 
desarrollo integral y gradual de los educandos en los niveles preescolar, primaria, 
secundaria, media superior y normal, considerando la diversidad de capacidades de 
las personas, a partir de reconocer su ritmo, estilo e intereses de aprendizaje, con un 
carácter didáctico y curricular diferenciado.

Así como el uso del lenguaje de señas mexicanas, garantizando la educación 
inclusiva y equitativa de calidad, todo lo anterior, al promover el mejoramiento de 
los planes y programas.

El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso estatal, Felipe 
Cervera Hernández (PRI), presentó una iniciativa para establecer 
como obligatorias las prácticas de Parlamento Abierto.
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Distinguen al Ayuntamiento de Mérida 
como Organismo Promotor de la 

Responsabilidad Social Empresarial
Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El alcalde Renán Barrera Concha 
recibió la presea que otorga la 
Fundación del Empresariado 

Yucateco A.C. (Feyac), en coordinación 
con AliaRSE con Yucatán y el Centro 
Mexicano para la Filantropía, CEMEFI.

En un logro más por el puente de 
comunicación y diálogo que mantiene 
con la ciudadanía, el Ayuntamiento 
de Mérida recibió el reconocimiento 
como Organismo Promotor de la 
Responsabilidad Social Empresarial 
(RSE) distinción que otorga la Fundación 
del Empresariado Yucateco A.C. (Feyac), 
en coordinación con AliaRSE con 
Yucatán y el Centro Mexicano para la 
Filantropía, CEMEFI.

Al dirigir su mensaje ante representantes 
de distintas marcas y organismos 
empresariales que participaron en 
el Primer Foro Social Empresarial en 
Yucatán 2019 “La Responsabilidad Social 
y los Objetivos de Desarrollo Sostenible 

Un Reto hacía el 2030”, realizado en 
el auditorio de Silvio Zavala Vallado 
del Centro Cultural de Mérida, Olimpo, 
el alcalde Renán Barrera Concha 
reconoció que la Responsabilidad Social 
Empresarial es una forma de gestión 
que se define por la relación ética de la 
empresa y el establecimiento de metas 
empresariales compatibles en el que se 
respeta no solo al medio ambiente sino 
también promueve la reducción de la 
desigualdad social.

Apuntó que la idea del empresario en 
general debe basarse en el sentido de 
compromiso para generar empleos que 
contribuyan a cambiar el futuro de la 
plantilla de trabajadores que tienen a 
su cargo.

—En ese sentido cabe la importancia de 
no dejar de sentir el dolor que provoca 
ver que todavía hay mucho por hacer por 
los demás, es ahí donde se debe pensar 
en ser un empresario un ciudadano 

LA FUNDACIÓN DEL 
EMPRESARIADO 

YUCATECO A.C. (FEYAC), 
EN COORDINACIÓN CON 
ALIARSE CON YUCATÁN 

Y EL CENTRO MEXICANO 
PARA LA FILANTROPÍA, 
CEMEFI, ENTREGARON 

AL ALCALDE RENÁN 
BARRERA CONCHA EL 

RECONOCIMIENTO COMO 
ORGANISMO PROMOTOR 

DE LA RESPONSABILIDAD 
SOCIAL EMPRESARIAL 

(RSE).
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corporativo y tener en cuenta que es 
importante invertir en nuestro personal 
incluyendo a sus familias — puntualizó.

Agregó que como seres humanos 
que vivimos en un mismo entorno 
comunitario nos debe mover el sentido 
de pertenencia donde el objetivo 

primordial se basa en buscar el 
bienestar de la ciudadanía.

—Es ahí donde entra esa sensibilidad 
que les pido a todos, tener ese 
mecanismo de escuchar y solucionar 
los problemas que pueden resolverse y 
es ahí donde felicito a los galardonados 
porque lo tienen en sus empresas— 
abundó.

En su intervención Jorge V. Villalobos 
Grzybowicz, Presidente Ejecutivo del 
Centro Mexicano para la Filantropía, 
(CEMEFI) destacó la importancia del 
trabajo de los gobiernos para con 
la sociedad, por lo que reconoció el 
trabajo y la responsabilidad que lleva a 
cabo el alcalde Renán Barrera Concha 
al impulsar desde el Ayuntamiento 
de Mérida acciones que privilegian el 
bienestar ciudadano.

— Cuando una autoridad se 
compromete con una visión como lo 

hecho el presidente Renán Barrera 
van cambiando las cosas porque él ha 
estimulado la responsabilidad social 
y el compromiso de trabajo donde se 
promueve la responsabilidad social 
donde el bien es para todo –expresó.

Añadió que el trabajo conjunto entre 

sociedad, gobierno y empresas genera 
cambios positivos para la ciudad y el 
país.

Junto con el Ayuntamiento de Mérida, 
otras 31 empresas de diversos giros 
recibieron tal distinción lo que además 
contribuye a que Mérida siga siendo 
una ciudad fuerte para enfrentar los 
retos que se le presenten en materia de 
cultura de corresponsabilidad social.

Acompañaron en el presidium 
Julio Sauma Castillo, secretario 
de Participación Ciudadana; María 
Fernanda Molina Patrón, directora 
de Fortalecimiento Empresarial; Raúl 
Aguilar Baqueiro, presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial; Diana Noemí 
Cabrera Díaz, presidenta del Comité 
Promotor de la Responsabilidad Social 
– AliaRSE por Yucatán y Beatriz Gomory 
Correa miembro de Consejo de la 
Fundación del Empresariado Yucateco, 
A.C. (FEYAC).

JUNTO CON EL 
AYUNTAMIENTO DE 
MÉRIDA, OTRAS 31 
EMPRESAS DE DIVERSOS 
GIROS RECIBIERON 
LA DISTINCIÓN 
EMPRESARIAL, QUE 
ADEMÁS CONTRIBUYE A 
QUE MÉRIDA SIGA SIENDO 
UNA CIUDAD FUERTE PARA 
ENFRENTAR LOS RETOS 
QUE SE LE PRESENTEN EN 
MATERIA DE CULTURA DE 
CORRESPONSABILIDAD 
SOCIAL.
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Yucatán será sede durante tres años 
del Smart City Expo LATAM Congress

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El Smart City Expo LATAM Congress 
(Congreso de Ciudades Inteligentes para 
Latinoamérica) anunció durante el Smart 

City Expo World Congress, que Yucatán será la 
nueva sede para la edición 2020, a realizarse 
en Mérida del 23 al 25 de junio de ese año en 
el Centro de Convenciones Siglo XXI, además 
de las ediciones 2021 y 2022. A la par de este 
evento, alrededor del mundo se realizarán otros 
Smart City y Expo en Curitiba, Brasil; Santiago, 
Chile; Buenos Aires, Argentina; Atlanta, Estados 
Unidos; Kyoto, Japón y Doha, Qatar.

El anuncio se hizo en el marco de congreso 
mundial de Smart Cities, en el que participa el 

Gobernador Mauricio Vila Dosal, un evento en el 
que se plantean soluciones tecnológicas para 
los problemas y necesidades de las ciudades en 
todo el mundo.

El Smart City Expo LATAM Congress, considerado 
el evento más grande después de su edición 
mundial por integrar todos los ámbitos de la 
Smart City en su programa de actividades, 
en su edición 2020 proyecta contar con la 
presencia de más de 13 mil visitantes, más de 
400 ciudades nacionales e internacionales, más 
de 130 instituciones y empresas y más de 290 
conferencias.

El Gobernador 
Mauricio Vila 

Dosal confirmó 
que Yucatán será 

sede del Smart 
City Expo LATAM 

Congress (Congreso 
de Ciudades 

Inteligentes para 
Latinoamérica) en 

sus ediciones 2020, 
2021 y 2022.

Especial / La Revista 
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Como nueva sede de este importante 
evento, Yucatán será un punto de 
conexión entre los principales actores 
de transformación urbana y territorial 
de América Latina que busca impulsar el 
trabajo colaborativo de todos los actores 
por la inclusión de los ciudadanos a 
través y con ayuda de la tecnología y la 
innovación.

Smart City Expo LATAM Congress 
(SCELC) es la plataforma y el punto de 
encuentro y debate entre los principales 
actores de cambio, innovación, 
transformación y colaboración de 
ciudades latinoamericanas que reúne a 
los principales actores del ecosistema 
Smart. Representa una oportunidad 
para la vinculación efectiva de todos los 
tomadores de decisiones y agentes de 
cambio, para tener una mejor calidad de 
vida y responder de manera favorable y 
eficaz a los retos de cara al futuro.

Es una fuente de conocimiento en el 
que se exponen las últimas tendencias 
en tecnología y en donde se generan 
iniciativas Smart; asimismo, se comparten 
experiencias y nuevas ideas, en un espacio 
donde los agentes de transformación se 
vinculan entre sí, llegando a importantes 
acuerdos que buscan el crecimiento 
inteligente de sus respectivas ciudades.

Asistieron también Ricard Zapatero, CEO 
de Fira Barcelona Internacional; Manuel 
Redondo, Presidente de Fira Barcelona 
México; Pilar Conesa, Curadora del Smart 
City Expo World Congress; María Carmen 
Oñate, Cónsul de México en Barcelona, 
y Elkin Velásquez, Director de la Oficina 
Regional para América Latina y el Caribe 
de ONU-Habitat.

“Es para nosotros un gran orgullo 
mantener este magno evento en México y 
agradecemos profundamente al Gobierno 
de Yucatán la gran confianza que nos 
brindan. Estamos seguros y confiamos 
plenamente que será un evento que 
realzará la imagen de Mérida como la 
mejor ciudad del mundo nombrada así 
este año por los Reader’s Choice Awards”, 
aseguró Manuel Redondo, presidente de 
Fira Barcelona México.

Bajo el lema “Ciudades inteligentes, 
ciudades que cuidan”, este congreso 
resalta la seguridad y bienestar como ejes 
rectores del gobierno de la ciudad sede, 
así como prioridades en la transformación 
de América Latina.

El Smart City Expo 
LATAM Congress, 
considerado 
el evento más 
grande después 
de su edición 
mundial por 
integrar todos 
los ámbitos de 
la Smart City en 
su programa de 
actividades.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González entregó un total de 100 
nuevas casas del Programa de 

Autoproducción de la Comisión Estatal de 
Desarrollo de Suelo y Vivienda (Codesvi), 
a igual número de familias de productores 
cañeros de 12 comunidades del municipio 
de Champotón.

Las casas son las primeras de un total de 
300 que se edificarán en esta demarcación 
al concluir el actual gobierno, toda vez que 
se construirán otras 100 acciones en el 
2020 y cantidad similar en el 2021.

Acompañado de los secretarios General 
de Gobierno, Pedro Armentia López, y de 
Desarrollo Social y Humano, Christian 
Castro Bello, el Mandatario informó que 
próximamente también se hará entrega 
de viviendas en Candelaria, Hecelchakán, 
Calkiní y otros municipios, y para los 
siguientes dos años se continuará 
haciendo un gran esfuerzo para que más 
campechanos accedan al derecho social 
que tienen de contar con un patrimonio 
digno.

Al hacer uso de la palabra, el alcalde de 
Champotón, Daniel Martín León Cruz afirmó 
que en lo que resta de la administración 
habrá un apoyo sin precedentes en 
materia de vivienda, ya que con el trabajo 
conjunto de los tres niveles de gobierno y 
los beneficiarios se tiene programada la 
construcción de 300 casas en el municipio.

Posteriormente, el director General de la 
Codesvi, Jorge Radamés Romero Bock, 
especificó que las primeras 100 nuevas 
viviendas fueron construidas a través del 
Programa de Autoproducción mediante 
una inversión conjunta de casi 20 millones 
de pesos y se benefician 24 familias de la 
cabecera municipal de Champotón, igual 
cantidad de Sihochac, 12 de Villamadero, 11 de Seybaplaya, 
ocho de San José Carpizo 1, seis del ejido El Zapote, cinco de San 
Antonio del Río, tres de la comunidad de Arellano, así como de 
Canasayab, dos familias de Hool, y una de San Juan Carpizo y 
Vicente Guerrero, respectivamente.

Explicó que el programa incluye tres prototipos de 
vivienda –regional, tradicional y nicté-; los espacios 
de construcción van desde los 44 hasta los 55 metros 
cuadrados y tienen dos recámaras, área de usos 
múltiples y baño.

Al término de la entrega, el gobernador visitó la 
cancha techada de usos múltiples de la localidad 
para supervisar los avances de la construcción de 
las gradas que se realizan con la inversión de 20 
mil pesos del programa Crece tu Comunidad de la 
Sedesyh. Aysa González instruyó a Castro Bello 
apoyar adicionalmente al ejido para que se hagan 
también labores de limpieza y pintura, así como el 
cambio de la malla perimetral.

Firma de convenio con el INFONAVIT

Por otra parte, el gobernador Carlos Miguel Aysa 
González y el director general del Instituto del Fondo 

Nacional para la Vivienda de los Trabajadores (Infonavit), Carlos 
Martínez Velázquez, firmaron un convenio marco de cooperación 
institucional que permitirá conjuntar acciones para atender 
la demanda de la población derechohabiente, fortalecer el 
programa de escrituración y ofrecer créditos más accesibles.

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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Gobernador entrega viviendas 
a 100 familias de productores 

cañeros de Champotón

El gobernador 
Carlos Miguel Aysa 
González entregó un 
centenar de casas del 
Programa Codesvi 
en Champotón, son 
las primeras de un 
total de 300 que 
se edificarán en 
esta demarcación 
al concluir el actual 
gobierno.
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Aysa González saluda a aspirantes de PROBEIS

“Este es un acto de justicia y de respaldo 
para el proyecto de vida de muchas 
familias campechanas”, afirmó el 
mandatario estatal en el evento que se 
llevó a cabo en el centro cultural Casa 
de los Gobernadores.

El titular del Ejecutivo dijo que con la 
firma del convenio los gobiernos federal 
y estatal reafirman su compromiso de 
trabajar en equipo para atender el tema 
de la vivienda, una de las demandas 
más sensibles y prioritarias de la 
población.

Finalmente, destacó que el Infonavit es 
una gran institución aliada del progreso, 
que con firme visión de justicia social 
brinda a las familias la oportunidad de 
que mejoren su calidad de vida.

Por su parte, el director general del 
Infonavit explicó que el convenio 
signado es un instrumento general 
que derivará en varias acciones como 
la de fortalecer la escrituración de 
vivienda de interés social, difundir los 
programas del organismo y aliviar la 
carga financiera de las familias.

Destacó que el nuevo comienzo de la 
dependencia consiste en poner a los 
trabajadores al centro de todas las 

acciones para recuperar su esencia 
social, ya que no es un banco con 
fines de lucro sino una institución de 
seguridad social del Estado Mexicano.

“El convenio que firmamos se inserta en 
esta nueva visión y representa el primer 
paso para que en el futuro se pueda 
profundizar el compromiso social del 
Infonavit y del Gobierno de Campeche”, 
aseguró al reconocer la voluntad 
de Aysa González para suscribir el 
convenio y brindar atención a quienes 
menos tienen y más lo necesitan.

Una vez que ha sido firmado el acuerdo, 
en días próximos se llevará a cabo 
una reunión de trabajo para analizar 
las estrategias que se emprenderán 
también en los rubros de recuperación 
de predios abandonados y apoyos para 
trabajadores desempleados, entre 
otros.

Durante el evento también estuvieron 
presentes las secretarias de Finanzas, 
Guadalupe Esther Cárdenas Guerrero, 
y de Trabajo y Previsión Social, Laura 
Luna García; el titular del Infonavit en 
Campeche, Rafael Lezama Minaya y 
el director general de la Codesvi, Jorge 
Radamés Romero Bock.

El titular del Ejecutivo estatal y el 
director general del Infonavit, Carlos 

Martínez Velázquez, firmaron un 
convenio marco de cooperación 
institucional para fortalecer el 

programa de escrituración y ofrecer 
créditos más accesibles.

El gobernador Carlos 
Miguel Aysa González 
convivió con 

adolescentes y jóvenes 
de los 11 municipios que 
participan en la gira de 
detección de talento para 
formar parte de la Escuela 
de Béisbol Probeis.

“Aprovechen esta 
oportunidad que se les 
brinda; pongan todo su 
empeño y capacidad 
para comenzar a forjarse 
desde ahora metas 
más grandes en la vida”, 
dijo el mandatario a los 
aspirantes que se concentraron en las instalaciones del 
estadio Nelson Barrera Romellón.

A los prospectos de las categorías 11-12, 13-14 y 15-17 
años, se les aplica una serie de actividades físicas y 

habilidades deportivas 
con pruebas de 
elasticidad, velocidad, 
lanzamiento de pelota, 
bateo y corrida, infield, 
cátcher y bateadores en 
jaula, entre otras.

Las leyendas del béisbol 
Martín Terrazas y Julio 
César Imbert, así como los 
jugadores profesionales 
Karim García, Alfredo 
Amezaga y Flavio Romero, 
coordinados por Ventura 
Peinado, participan en la 
aplicación de las pruebas. 

Aysa González estuvo acompañado de los secretarios 
General de Gobierno, Pedro Armentía López, y de 
Desarrollo Social y Humano, Christian Castro Bello, así 
como del director del Instituto del Deporte de Campeche, 
Jorge Carlos Hurtado Montero.
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En el marco de la conmemoración 
del 109 Aniversario de la 
Revolución Mexicana, el 

gobernador Carlos Joaquín participó en 
la Ceremonia de Ascensos e Imposición 
de Condecoraciones al Personal de la 
Armada de México que encabezaron 
los altos mandos de la Décimo Primera 
Zona Naval.

Ascendieron al grado inmediato 
superior 111 elementos, entre ellos 
dos contralmirantes y dos capitanes 
de navío por facultad del comandante 
supremo de las Fuerzas Armadas, el presidente Andrés 
Manuel López obrador, informó el vicealmirante Eduardo 
Rojas Pineda, comandante de la Décimo Primera Zona 
Naval.

Asimismo, por facultad del secretario de la Marina y alto 
mando de la Armada de México, el almirante José Rafael 
Ojeda Durán, ascendieron 107 elementos de la categoría de 
capitanes, oficiales, clases y marinería.

En la ceremonia militar, también se impusieron 
condecoraciones a 14 elementos de la Secretaría de Marina 
por sus 10, 15, 20 y 30 años de servicios en el interior de 
la dependencia, acciones que los incentivan y exhortan a 

desempeñarse bajo los principios de 
honor, deber, lealtad y patriotismo de la 
institución naval.

La Condecoración de Perseverancia 
al Personal de la Armada de México 
se otorga al personal por sus años 
ininterrumpidos de servicio dentro de la 
institución, y los ascensos corresponden 
a la promoción al militar en servicio 
activo para ocupar el grado inmediato 
superior, en el orden jerárquico, dentro 
de la escala de la Armada de México.

En el ceremonial militar y protocolo naval estuvieron 
presentes el teniente coronel de sanidad DEM José Manuel 
Sosa Lagunes, en representación del general de brigada 
DEM José Luis Vázquez Araiza, comandante de la Trigésima 
Cuarta Zona Militar, y el contraalmirante CG DEM Saúl 
Hiram Bandala Garza, inspector del mando de la Décimo 
Primera Zona Naval.

También acudieron José Antonio León Ruíz, magistrado 
presidente del Honorable Tribunal Superior de Justicia 
y del Consejo de la Judicatura del Gobierno de Quintana 
Roo; Jesús Alberto Capella Ibarra, secretario de Seguridad 
Pública, y Otoniel Segovia Martínez, presidente municipal 
de Othón P. Blanco.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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Gobernador participa en ceremonia 
de Ascensos e Imposición de 

Condecoraciones de la Armada 

El gobernador Carlos 
Joaquín participó 

en la Ceremonia de 
Ascensos e Imposición 
de Condecoraciones al 

Personal de la Armada de 
México que encabezaron los 
altos mandos de la Décimo 

Primera Zona Naval.
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Hace unos días tuve una charla con una amiga, que me dejó 
pensando en la importancia que tiene la capacidad humana 
para seguir creciendo; a pesar del tiempo, de la edad y de la 

posición que ocupamos en el mundo.

Y claro, esto es evidente para cualquier niño o adolescente; todos 
hemos pasado por esa llamada “etapa formativa”. La vida, cuando uno 
está en esa etapa de desarrollo, se convierte en una eterna y cíclica 
fuente de conocimiento y aprendizaje; de mutación y desarrollo.

Recuerdo al que era yo a los 15 años, terminando la secundaria 
y al que fui también a los 18 años, terminando la preparatoria. 
Ambos personajes eran consecuentes -con sus carencias y 
defectos- para la edad y el espacio del tiempo que ocupaban en 
ese momento, pero era comprensible y natural el desarrollo, el 
crecimiento y la transformación.

En esos años de formación, se trata de sumar. Sumar ideas, sumar 
experiencias. Se trata de obtener herramientas y conocimientos 
de los que carecemos. Justamente somos adolescentes porque 
adolecemos de esas herramientas que nos permiten crecer y 
desarrollarnos en nuestro entorno, con nuestra sociedad, en 
nuestro círculo. Adolecemos de experiencia y conocimiento. 
Adolecemos de madurez. 

Pero la vida, caprichosa como es, de pronto se convierte en 
un espacio de confort. De pronto nos 
establecemos en nuestros roles de vida, 
los que creemos que nos toca ocupar, 
para los que nos preparamos, para los que 
recorrimos todo ese camino de aprendizaje 
y transformación.

Lo sorprendente del asunto es que muchas 
veces, al llegar a ese punto en el que se 
mezcla la experiencia con la satisfacción. 
En el que tenemos ya un sentido de 
orgullo, de aceptación de nuestro rol, de 
nuestra persona, de un estado general de 
satisfacción… dejamos de crecer. 

Es un cambio casi imperceptible, pero nos 
aferramos a nuestras ideas, a nuestros 
juicios y a nuestros conceptos: “A mí no me 
gusta la cebolla” / “A mí me encanta dormir” 
/ “Yo creo en tal o cual cosa”.

Todas estas sentencias, nos siguen marcando 
por el resto de la vida -en la mayoría de los 
casos, el recorrido será aún larguísimo- y 
nos quedamos anquilosados, atascados, 
estáticos, inmutables en el mismo lugar. 
Aunque el mundo a nuestro alrededor 
evolucione, crezca y se transforme, nos 
aferramos a esos lugares, a esos conceptos 
que nos hicieron sentir seguros y confiados en 
algún momento de nuestra existencia.

Yo quisiera poder tener el control sobre mi 
vida, de manera tal, que nunca alcance ese 
estado de sosiego. Quiero seguir aprendiendo 
y haciendo cosas que no hice anteriormente.

Descubrir y volver a probar la cebolla (¡aún si sea para volver a 
decidir que no me gusta!). Evitar ese estado (status quo), retar 
y cuestionar nuevamente nuestro decálogo de vida. Aceptar 
que la vida -y la verdad incluso-, son relativas al tiempo y las 
circunstancias que nos rodean.

Cuando mi madre era joven, no podía votar, por ejemplo. Esa era 
la realidad en la que vivía. Era la realidad aceptada y tolerada.

A veces cambia el entorno, la sociedad, o nuestro entendimiento 
de las cosas. Lo que era verdadero, no lo es más. Los paradigmas 
se mueven a una velocidad cada vez mayor. Así es como vamos 
creciendo como sociedad, en conjunto. Pero de manera individual, 
ese crecimiento, no funciona de la misma manera.

Ser capaces de mantenernos permanentemente en una “etapa 
formativa”, determinara en mucho nuestro crecimiento. Nos 
permitirá seguir desarrollando nuestras cualidades y nuestra 
inteligencia.

Mantener esta apertura, nos permitirá ser y entender mejor el 
mundo, principalmente para dejarle un mejor entorno de vida a 
las siguientes generaciones.

¿Adolescente?
¡Claro! Toda la vida.

OPINIÓN OPINIÓN 

“ADOLESCENTE DE POR VIDA”
Por Sergio F. Esquivel
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

En el marco de su XXXIII Convención Anual, 
que se llevó a cabo en San Luis Potosí,  
la Asociación Nacional de Empresas 

de Agua y Saneamiento (ANEAS) otorgó un 
reconocimiento a la Junta de Agua Potable y 
Alcantarillado de Yucatán por ser uno de los 
sistemas de agua potable más eficientes del 
país.
La serie de obras y acciones que ha realizado 
la paraestatal, como la reparación de la 
mega fuga de la calle 64 entre 35 y 37, que 
tenía 21 años sin ser atendida y que permitió 
recuperar 3 millones de litros de agua al día 
que se perdían, fueron decisivas para obtener 
la Medalla al Mérito Profesional en el Área 
de Distribución, en lo que constituye una 
distinción para el gobierno de Mauricio Vila 
Dosal.
La entrega del premio estuvo a cargo del 
presidente de la ANEAS, Arturo Palma Carro, 
y lo recibieron el director de la JAPAY, Sergio 
Chan Lugo, junto con cuatro jefes de cuadrillas 
de la paraestatal: José Pisté Manzano, Enrique 
Gómez Belmont, Francisco Pérez Martínez y 
Francisco May Martínez, quienes viajaron a 
iniciativa del director para representar a sus 
compañeros fontaneros.
El emotivo reconocimiento se entregó en la 
tercera jornada de la Convención Anual y la 
Expo ANEAS 2019, el evento más importante 
de su tipo en Latinoamérica, que congrega 
a expertos nacionales e internacionales, 
empresarios, académicos, legisladores así 
como los actores relacionados con el agua 
potable y el saneamiento del país. El evento 
tuvo una asistencia de seis mil personas.
La ANEAS es una asociación civil sin fines de 
lucro, que agrupa a sistemas de agua potable 
de gobiernos estatales y municipales del país, 
así como a empresas privadas e instancias 
académicas y gremiales que participan en el 
sector.
En el marco de la entrega del reconocimiento, 
Palma Carro afirmó que, en todo México, 
existen pocos organismos con objetivos tan 
claros como los de la JAPAY, con indicadores 
positivos que van en ascenso, por lo que se 
considera un ejemplo a seguir: “De ahí la 
mención muy especial por los logros que 
ha alcanzado”, subrayó el presidente de la 
ANEAS.
Chan Lugo destacó que los avances que ha 
logrado la JAPAY en este primer año de la 
actual administración se debe al decidido 
apoyo que ha recibido del gobernador 
Mauricio Vila Dosal, quien tiene muy claro 
el reto de ser cada vez más eficientes para 
responder a las demandas del servicio en un 
polo en pleno crecimiento como lo es Mérida 
y la zona metropolitana. 

Especial / La Revista 

Premio nacional a la JAPAY: 
Medalla al Mérito Profesional

El presidente de la ANEAS, Arturo Palma Carro entregó la presea 
al director de la JAPAY, Sergio Chan Lugo, junto con cuatro jefes de 
cuadrillas de la paraestatal: José Pisté Manzano, Enrique Gómez 
Belmont, Francisco Pérez Martínez y Francisco May Martínez.
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Que en pleno siglo 
XXI aún existan las 
monarquías es algo 

que a muchos nos parece 
increíble. Pero ahí están, 
aparentemente inmunes a 
las críticas y despertando, 
aún, la curiosidad e incluso 
la admiración de miles 
de personas alrededor 
de todo el mundo. De 
todas las “casas reales” 
(anacronismo per se) la 
que sigue generando más 
fascinación es la británica. 

Los Windsor han logrado mantener un aura de misterio que 
los envuelve, eso a pesar de que hoy algunos de 
sus miembros han intentado adoptar un estilo 
de vida mucho más abierto y de acorde a los 
tiempos que hoy vivimos. Pero la matrona de la 
familia, la jefa, la aún reinante Isabel II parece 
seguir empeñada en vivir tras una barrera que 
la separa de sus súbditos (otro anacronismo) y 
de cualquier otro simple mortal que pulula por 
el mundo. Por ello una serie como The Crown 
se ha convertido en un fenómeno: porque 
indaga de manera muy audaz en la vida íntima 
de un personaje del que se sabe muy poco pero 
que sin duda forma importante de la historia 
del Siglo XX y de parte de la actual centuria a 
pesar de que su figura representa a un pasado 
que se resiste a desaparecer.

The Crown es magnífica por muchas razones: 
un estupendo guion, la maravillosa recreación 
de los diversos períodos históricos por los 
que la trama va atravesando y por contar 
con actores de primer nivel que han logrado 
atizar más la interminable curiosidad del 
gran público por conocer los entretelones del 
Palacio de Buckingham, lo que sucede tras 
esa verja que se abre solamente para recibir a 
algunos afortunados y sobre la cual se siguen 
arremolinando miles de personas cuya mirada se dirige a las 
ventas con el objetivo de atisbar casualmente a alguno de los 
lejanos habitantes del legendario palacio. En otras palabras 
su gran mérito recae en que logra desacralizar lo que para 
muchos es sagrado al adentrar la cámara a esos lugares 
que están vetados, a los que solo tienen acceso algunos 
“privilegiados”, y especular sobre la intimidad de una familia 
que a pesar de estar permanentemente en el ojo público 
ha logrado mantener muchos de sus secretos intactos y 
escondidos tras rostros que han aprendido a permaneces 
inmunes ante las tormentas que los rodean.

Netflix ha estrenado ya la tercera temporada. Lo han hecho 
con un espectacular cambio en el reparto, pues ahora esta 
entrega se centra en acontecimientos que sorprenden a una 
reina madura, a punto de entrar a los 40 años, y que afronta 

a un mundo que comienza a experimentar cambios en todos 
los aspectos. Son los años 60 y  Gran Bretaña ha cedido 
su posición como primera potencia política del orbe a dos 
naciones que se disputan el control del planeta: La Unión 
Soviética y los Estados Unidos. Son los años de la Guerra 
Fría y el otrora poderoso imperio se debate en una profunda 
crisis política y económica que pone en riesgo su papel en el 
concierto internacional. A Isabel II le toca jugar un rol para el 
que no está preparada y enfrentar una transformación que 
va a provocar también cataclismos en el seno de la familia 
Windsor. La serie ahondará de manera más profunda en 
la compleja relación que Isabel mantiene con su hermana 
Margaret y con un Phillip que ha asumido su papel como 
consorte real a pesar de lo complicado que le resulta estar 
en un segundo plano. La estupenda Olivia Colman es ahora la 
encargada de dar vida a Isabel II, mientras que la gran Helena 
Bonham Carter es quien toma el papel de la madura pero 

siempre rebelde Margaret. Un experimentado Tobías Menzies 
reemplaza a Matt Smith en el rol del Duque de Edimburgo.

The Crown es una mirada a un mundo lejano pero que se 
empeña en no desaparecer, en permanecer atado a una 
inexplicable y legendaria tradición. Pero a fin de cuentas es 
una tradición que sigue siendo importante en el complicado 
Reino Unido aún en estos en los días del Brexit. Una serie 
indispensable para comenzar a entender a una institución 
que, para gran fortuna de la siempre tentadora especulación, 
ha jurado que “jamás comentará nada sobre la fidelidad de 
los hechos presentados en la serie”. El que calla otorga diría 
la siempre punzante sabiduría popular.
  

Un logro.

The Crown

EN LA PANTALLA 
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Miércoles 13 de 
Noviembre (que no 
martes), ignoro si 

era por efecto o casualidad 
pero el radiante auditorio de 
PROHISPEN ubicado junto a 
la casa china de la colonia 
México, revestía un cierto tono 
sombrío. El motivo, un ameno 
coloquio otoñal sobre las 
leyendas urbanas de la ciudad 
blanca, teniendo participantes 
de lujo: Celia Pedrero Cerón, 

Ariel Avilés Marín, Rubén Reyes Ramírez y Fernando Muñoz 
Castillo.

Fue una charla suculenta, salpicada de negras fantasías, 
conjeturas sociológicas y hasta paranormales, sin faltar la 
imprescindible nota roja, todo muy acorde a esta época del 
año.

Sin entrar en reflexiones que nos podrían llevar todo un tratado 
acerca de los temas que desde siempre han aterrorizado a la 
humanidad (que aunque muchos no lo crean los yucatecos 
también formamos parte de ella),

Recataré algunos relatos de crímenes  y fantasmas que 
genéricamente se encuentran plasmados en el inconsciente 
colectivo local.

El “corta nalgas”

Muñoz compartió con los asistentes la leyenda local del “corta 
nalgas”: Explicó que se trataba de un fulano que esperaba 
donde paraban los camiones en aquella época (década de los 
50’s o 60’s) y cortaba con un bisturí las faltas apretadas de 
las mujeres.

“Las chicas de la época no querían salir solas a la calle”, 
recordó el ponente.

Indicó que el malandro, a quien no nombró, era hijo de un 
conocido médico, quien lo envió fuera de la ciudad, y que años 
después terminó siendo presidente del Movimiento Familiar 
Cristiano.

Agua de muerto

“Si vas a un velorio ni comas relleno negro ni tomes chocolate”, 
es la advertencia que hacían y hacen a muchos niños y jóvenes 
debido a que en una época existió la costumbre de preparar 
comida con el agua que se había usado para bañar al muerto.
Muñoz dio como ejemplo la historia de un señor que se perdió 
y fue a dar a una vivienda donde se estaba realizando un 
velorio, y que tras comer el relleno negro se enteró que había 
sido preparado con agua de muerto.

La princesa maya

Ariel Avilés, contó, en base a su propia experiencia, el siguiente 
relato:
En 1968, él cursaba el segundo año de preparatoria en la 
Escuela Modelo. A su generación y varios maestros les impactó 
una entrevista publicada en Novedades, donde una limosnera 
que se sentaba todos los días en el portón del Palacio de 
Gobierno sobre la calle 60, junto a lo que es actualmente el 
Teatro Daniel Ayala, decía ser una princesa maya de más de 
400 años de edad que había sido castigada por un brujo.

La mujer era una pequeña mestiza jorobada, prognata, 
que caminaba con muletas y pedía caridad en dicho portón 
extendiendo una jícara. Según su versión, su castigo consistía 
en tener esa forma física.

Recordó que junto con los maestros Carlos Castro Morales y 
Juan Adán, él y varios de sus compañeros decidieron vigilar a la 
mujer, descubriendo que todas las noches, a las 8:30, llegaba 
por la calle 61 una limusina de la cual bajaban dos mestizos 
elegantes quienes, tras hacer un gesto de reverencia, la 
cargaban y la subían al vehículo.

Carlos Castro, narró Avilés, les propuso seguirla para ver 
a dónde iba. Distribuidos en tres vehículos, 15 personas se 
estacionaron frente a la Catedral a esperarla. El evento se 
realizó en el Centro Cultural José Martí.

Siguieron la ruta de la limusina por la Prolongación Paseo de 
Montejo (en aquel entonces, la última casa de la ciudad estaba 
donde ahora se encuentra el Súper Akí, antes San Francisco 
de Asís. Después de eso seguía lo que era conocido como el 
“nuevo camino a Progreso”), siguiendo hasta llegar a lo que 
hoy es Villas la Hacienda (Avenida Cámara de Comercio), 
donde se desvió por una vereda hasta llegar a la hacienda San 
Antonio Cucul.

“A nadie se le ocurrió que había que apagar las luces”, recordó 
entre risas el maestro Avilés, ya que estaban siguiendo a la 
limusina en un camino no pavimentado y desierto.

Llegaron a la casa principal de la hacienda pero el vehículo 
siguió, ya en monte abierto.

La limusina dobló repentinamente en una curva, y los jóvenes 
retrocedieron para tomarla, pero sus tres vehículos se pararon 
al mismo tiempo y se negaron a arrancar de nuevo.

“Hubo gritos, llantos... seguro a algunas personas los 
esfínteres se les aflojaron”, narró Avilés. Tras 20 minutos, 
continuó, los automóviles volvieron a funcionar.

Los jóvenes decidieron dar vuelta atrás y llegaron a “La Reina 
Itzalana”, en Santiago, para cenar y mitigar el terror que 
acababan de experimentar, y decidieron no volver a saber 
nada más sobre aquella limosnera.

CULTURA

LEYENDAS URBANAS EMERITENSES 
(Parte 1)
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